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安 全 種 事 會 

第六百五十九次會議 

—允五曰年工月十五9星期—午後三時在纫的舉行 

主席：Mr. L . K M U N R O (扭西蘭） 

&席*‧ ‧下列各國代表：巴西、中國、哥侖比 

茧、丹麥、法蘭西、黎巴嫩、紐西蘭、土耳其、藓 

維埃耻會主義共和國聯盟、大不列顔及北愛爾蘭聯 

合王國、美利堅合衆國。 

臨時議程（S/Agenda/659) 

鲁通通議程 

= ‧ 巴 勒 斯 坦 問 題 ‧ ‧ 

(a) fil色列控訴埃及： 

(i) 限制與以色列貿易的船隻在蘇癍士運 

坷內通行； 

(ii) 干 涉 驶 住 A q a b a 镩 以 色 列 E l a t h 港 

的船隻； 

(b) 埃 及 « 以 色 列 在 E l Auja非武装地帶違反 

全面停戰協定事提出之控訴。 

通過議程 

議程通遏 

巴勒斯坦問題 

(a )以色列控訴埃及：W限制與以色列 

貿易的船隻在藓彝士運河內通行（u) 

干渉駛往Aqaba灣以色列Elath港 

的船隻（S/.3168 and Add. 1, S/3179) 

(續前） 

- . 主 席 ： 本 理 事 會 à 將 輯 癀 討 論 議 事 日 程 第 

二項(a)卽"以色列控訴埃及（i)限制與以色列貿易 

的 船 隻 在 藓 ^ 士 速 河 內 通 行 ； （u)干 涉 駛 往Aqaba 

« f i l 色 刿 E l a t h 港 的 船 隻 " o 

循主席之請,埃&代表A^. Ghaleb興Mr AZmi S. 

« 色 列 代 表 M r . Eban杏就理事會席蚀 

二 . M r . G H A L E B (埃及）：埃及代表®在本 

辯!&中初次發曾時曾提出事實和&宇15明以色列的 

接訴毫無根fêo我們當時對於《色列控訴在法律上 

是否可£1接受&及我們的權利所根據的堅強法律基 

礎，的確未曾lr及,但這絕不是因爲我們對於我們 

我們 

之所以械口未首正足表現我們的誠意S及合作和解 

ft^神。 

=‧凡是曾經炷意安全理事會對現有問題所作 

辯論的人沒有一個會未注意到以色列代表在理事會 

上次會翳席上所提出的譫據，幾乎與他在一九五一 

年七月間所提出的論據完全相同的事實。不通他的 

出名辯才和英文造就並不能掩钸以色列之所以耍重 

提兩年以前的一問題的動機。我們決不否認會員圃 

有向理事會提出会法控訴的權利；但是我們認爲以 

色列却不應該使用理事會的時間來作宣傳。 

四•爲避免重新討論"異常"或"非常"二詞的定 

義起見,請容我說一句話：以色列政府現在闳到安 

全理事會裏來耍設i 

彝士運河的船隻 

的船隻每一千艘中不到二艘）乃是一件不能實現的 

事。要求埃及停止充公尙未充公的物品；如果不ô 

想 入 非 非 , 就 是 不 切 實 睽 o 促 使 聯 & 圃 機 闢 分 

件 有 關 " E d a t m
n的"S"铖文件對於聯合國機繭的 

智慧毫無疑問地是一個侮辱。 

五. 我們並不否憨我們根據國際法中旣定規划 

在本圃頜水內所探行的最合理的措置；但是我們却 

最堅定和最激烈地否認以色列有權詰難這些措置的 

法律基礎或有權胆止我們行使固有的自衛權利。 

六. 埃及以色列全面停戰協定 1 剛剛簽訂兩偭 

星 期 以 色 列 的 武 装 部 隊 就 已 進 至Aqaba镩 。 因 此 , 

用以色列官方聲明中的話求說,在"業已完成對乃吉 

布的控制",業巳建立一個成紫軍事及海軍基地的灘 

頭陣地,業巳包園了埃及軍的右翼以後 0 現在以色列 

代表却厚顔無恥地求到安全理事會耍求埃及弒助fil 

色列維持，增援及運送糧食供養在與埃及簽訂停戰 

協定戡日以後卽進至釭海區域的&色剁武装部隊o 

七，依照野蠻國家的法律可能容許這種欺喔手 

段，但是依照國際法或聯合國法就铯對不能如此0 

八.埃及代表一;^五一年八月一日在安全理事 

會[第五五O次會璣，第十八段]會議席上曾說： 

安全理事會正式IB錄,第四年，特別補纏第三 

Me 



"論到國睽公法,不諭以色列代表所說的國 

際 公 法 究 何 所 指 , 然 而 « 色 列 的 陳 述 中 沒 有 提 

出任何一伴事佾可以確切地或甚至似是而非地 

證明埃及政府在這方面所探取的任何行動違反 

了何種國際法。" 

遠在兩年以後的今日,這些諾仍然適用。對於 

未 來 的 若 干 ^ & 將 同 樣 地 皿 0 

ii.要決定埃及是否享有臨檢，搜奄及充公戰 

時 遠 禁 s , 利 , 划 非 參 考 圃 際 法 中 的 規 刖 不 可 。 戰 

爭狀態的存在給予交戰國以若干權利。爲了充&法 

律憨作是戰時違禁品的物品，在本國領水内，港口 

n,公海上以及敵國頜水行便臨檢及搜査船逡的權 

利：^a上述各項權利中最不容爭辯的一項權利。此 

種預防措置乃是在主管法庭司法管制下執行的。 

一 〇 . 各 交 戰 國 所 享 有 的 臨 撿 , 搜 査 及 充 公 權 

並不因耩訂局部或全面停戟協定而涫滅,但協定另 

有明文規定時不在此限。這也是國際法中另一個不 

容爭辩的規g'j。 

一一. 聯合國憲章中找不到有修改這些規刖的 

規定0自聯合國憲章通過以求，許多區域內的國際 

憤例皆已充分確認這些旣定的規則。 

一 二 . 爲了安全理事會能以公正態度審議這個 

案件起見,先行闞明各種問題並就少數幾悃有關問 

取 ^ ¥ 答 案 似 乎 是 较 有 益 的 事 。 

—三.我首先想到的第一個問題就是埃及武装 

部隊與以色列武装部隊是否有過一次武装街突。事 

資昭著不容置疑，縱有任何異說也祇是詭辩而B,對 

於這個問題的明白經過以及鐵一般的事賁是毫無任 

何闞聯的。世界輿論對於巴勒斯坦戰爭的蕖象不是 

不知道。 

一 四 . 當 安 全 理 事 審 査 一A四 八 年 的 情 勢 的 時 

候,它所通過的各項決議案已經承認當時業巳存在 

, 爭 狀 飽 。 自 一 九 四 八 年 五 月 二 十 丸 日 建 立 巴 勒 

斯坦休戰的決議案 2 起,安全理事會所有決議案皆始 

終認爲巴勒斯坦的情勢乃是交戰國間的—個武装銜 

突；因此,就依照憲章第七章採取行動。《且，巴 

»斯坦晚無戰爭狀態存在，那自然也就不會有停戟 

了 《» 

—五‧在戰爭中的傳统定義和狭義定義已經發 

生豳化的時候，在世界已搽知道有冷戰和熱戰之分 

的時候，在戰爭的温度甚至於每天都耍加以調節的 

時候，從影響數百萬亞拉伯人生存的武装鬥爭所發 

生的交戰權利,會這樣冷淡的被人法煞，這異是— 

椿怪事0暹場戟爭的桔果使百离人民被逐出家鄉,而 

s 三年,一九四八年五月據編,玄件S/801 o 

我們竟不能夠名正曾順的稱呼它爲戰爭。這也正是 

一椿怪事。 

—六‧我們可能提出第二個問題如下：埃及以 

色列全面停戰協定是否锆束了锾方間合法的戦爭狀 

態' 

—七.以色列代表在向安全理事會發表蕖明時 

(第六五八次會議)爲證明協定確立了一個等於和平 

的狀態起見指稱,埃及想根據協定中某些地方用通 

" 停 戰 " 一 詞 來 證 明 他 的 合 法 的 戟 爭 狀 態 存 在 的 理 

論。以色列代表難道以爲在這個會譏上會有人那樣 

容易受欺驅嗎？他難道不知道他所提到的是一偭正 

式的聯合國文件,這個文件是理事會,報界^I大衆都 

可以看到的嗎？假使埃及以色列停戟協定和任何其 

他巳知的停戰情形不同，這可能因爲那個協定的性 

質和用意,在協定的各條各款中重述遇許多次So協 

定 定 一 苒 的 指 出 , 這 個 協 定 R 是 從 休 戰 到 達 和 平 的 

— 個 步 驟 , 這 個 並 不 是 和 平 。 

—八‧以色列代表的記億中現在一定充濂許多 

問 題 , 例 如 ， 有 鬮 某 些 犟 衆 最 近 的 叫 囂 的 問 題 O 我 

願意提到一偭協定,那就是以色列代表指稱在鐯寫 

這個文件的抵張上某個地方無意地寫下"停戰"一詞 

的協定。 

一九.協定在第一條内自稱"爲解決巴勒斯坦 

之武装街突及恢復和平無可缺少之步驟"0第四條三 

段進一步瑚明協定性質及用意如下："本協定之規 

定純係根據軍事考廬而擬定 "o假使那些條文還 

不 是 說 非 和 平 之 狀 態 依 然 合 法 存 在 的 話 , 我 請 問 協 

定 内 爲 甚 麼 一 再 指 出 這 是 到 達 和 平 的 一 捆 步 H , 這 

是钝粹根據軍事考廉求擬定的呢？ 

- o . 鬮 於 這 一 點 ， 我 認 爲 我 也 必 須 促 諝 理 事 

會注意關於停戰宗旨的討譫。 

二一，在理事食—A四八年十月十五B第三八 

O次會議上,就在緊接理事會通過耍求停戰的'决議 

案以前的辩論中,鬮於理事會所應要求的是些甚麽 

的問題,發生一個很重耍和很有意義的討論：理事 

會應該要求一悃停戰呢，或是應該耍求和平？ 

二二，加拿大的General M e Naughton在 提 出 

決議草案時說,這是從一個休戦的觀念進展到一俚 

停戰的觀念o 

= 三 ， M r Bunche在說明停珑意義時（第三八 

O次會議）表示一個健全的見解,稱,停戰和休戦不 

同 的 地 方 , 就 是 停 戰 規 定 軍 " 隊 的 分 開 . 和 撖 退 , 

以及狨少到和平時期的人數"o 

二 四 • 更 有 意 義 的 是 美 國 代 表 M r . Philip 

Jessup反對理事會内耍求建立相平躭|g面不是停戦 



躭 旌 的 一 捆 動 離 o 這 位 卓 越 和 知 名 的 法 學 家 M r 

Jessup代表美阃表示下述意見（第三八O次會議英 

文 本 ^ 十 七 頁 ） ： 

"就我 ,3來說,我們决不羝爲立時進人^種 

狀能是可能的 " 

M r . Jessup耱崈說（第三八O次會議英文本第二十 

七頁： 

" 我們的確認爲停戰這個中間狀態是 

走向最後目標的一摑可行而且必要的步驟。 

= 五 . 安 全 理 事 會 一 九 四 八 年 十 一 月 十 六 日 規 

定 停 戰 的 決 議 案 3 , 因 此 並 不 是 倉 卒 寫 成 的 , 這 個 決 

議案是具體討論的具體結果。因此在宣佈下述一段 

時意義是很明白的： 

" 爲促使巴勒斯坦目前之体戰通渡爲 

永久之和平起見,應在巴勒斯坦全部地區確立 

停戰"o 

二 六 . 根據停戰協定現有的規定相安全理事會 

現有的耙錄,我們還能否認在埃及和以色列間存在 

着合法的戟爭狀態嗎？假使耍說今天在雙方間存在 

着的是和平狀態,那麼就耍把停戰協定的規定 f i l安 

全理事會的紀錄作爲廢柢。 

二 七 . 以色列代表認篇停戦協定罨一摑攞一無 

二的文件o他引徵若干方面的意見,那些意見斷言 

翻於這個獨一無二的停戟將來會寫成若干書籍。在 

S色列當局還未螢表邾種資料和停Jfcli大的W究以 

前,我願蕙就這個停戦的獨特性質表示幾點葸見,這 

或許是我們第一次和以色列代表同意的地方一-至 

少是閼於某個形容詞的使用。 

二 八 . 埃及s色列全面停戟協定，的確是具有 

獮一無二的特色。這個特色就是協定用了一整段來 

射論免於恐權之自由的權利。協定不能盡舉一切的 

自由,它並沒有提出免於匮乏之自由。但是他特剁 

堅持免於诳權之自由0 

二 九 . fô定第一條第三段̶̶在座諸君現在就 

可檢看一下̶̶稱： 

"每方對於安全及不虞他方軍隊攻擊之權 

利,應予充分尊重。" 

理事會不能輕易放過停戰協定所規定的這個最基本 

的nu« 0協定罨在每一條每一段及每一旬話都經過 

懾 重 考 j t K 後 才 簽 盯 的 。 

= o . — 丸 四 九 年 八 月 四 日 （ 第 四 三 三 次 會 

讒）,在歸桔各個停戰協定之後，Mr Bunche宣稱： 

"停戰協定不是最後的和平解決，但是我們 

费於定的各項具體規定只能有—個解釋，就 

J B ± , 一九B八年十一月《li, %W S/IO8O0 

是缰些規定表示巴勒斯坦佾勢的軍事方面業巳 

吿 終 、 

假使埃及根據"對於安全及不虞攻擊"之 

權 利 的 具 體 規 定 , 在 他 自 己 領 七 及 自 5 頒 海 內 無 權 

行使絕對是最低限度的固有權利的諾，那麽在協定 

內爲甚麼要以憲章各項原划的名義列入這樣一捆規 

定？難道理事會能夠禁止我們享受停戦協定所特50 

規定的具體自由嗎？難道理事會能夠否認我們對於 

安全及免於恐馏的權利嗎？根據以色列違R規定的 

紀錄,«m我們能夠否認埃及享有此種自由嗎?在以 

色列每天都在從事殘酷侵略和可怕暴行時,我們難 

道不能享受兔於恐懼的權利嗎？锥遨理事會能夠考 

盧命合埃及聽從以色列軍隊的指揮,：s以色列軍隊 

交過鎵服務,協助以軍'；c和装備供應以色剁軍隊, 

使他們再進入更多地方殺戳更多亜拉伯人嗎？锥道 

這樣—種行動,能夠增進中東的和平與稼定的希望 

嗎 ？ 

三二，以上所說是蹒於埃及以色剁全面停戟協 

定中各種條款的用意,及規定停瑰的決讒案起莩A 

在安全理事會所^表的明白娑明，實在說也是W於 

該決饞案的本身。 

HH. 在 我 耍 來 討 論 以 色 剁 對 於 它 和 其 他 

伯圃家簽訂的停戰協定的筘園和用意所作的奥正獬 

三 四 ， 現 在 我 要 引 述 M r . Shabtai R o s e n n e 的 

M. M r . Shabtai Rocenne是以色列外交郐法律顧問， 

而且是當以色列在Rhodes和埃及代表PU銥钊時£1 

色列代表88的法律專家o 

= 五 . M r Rosenne在其題爲以色剁與S拢伯 

國 家 之 停 戟 協 定 一 害 4 中 , 談 到 安 全 理 事 會 在 通 通 

—丸四八年十一月十六日規定停戟的決讒案的討論 

佾形時他說： 

" 安 全 理 事 會 所 亟 於 耍 做 的 和 它 a 經 俄 到 

的 事 , 就 县 以 锞 方 具 體 同 意 的 一 r a 條 网 , 來 代 

替理事會無條件的沐戟，作爲铳復巴勒斯坦永 

久和平不可缺少之下—步驟"o 

三六，Mr R^osenne的總理Mr B e n - G u n o n 另 

有剁的意見和學說o截星期以前出钣的他的一本題 

爲以色剁之再生及命運 6 的著作，確是在Qibya屠 

殺案以鉗付印的,因此這本寄是4以色剁方面打算 

4 —九五一年持泣锥夫國滕法iS會出版，Shabatai R o -

senne 著,â色列與85泣伯國家2停镩S定,第二十六 

Mo 

6—九五四年紐約哲學阖書綰出钣,M.Nuock mm, 

David Ben-Gunon著,J3色列;2再*及命8。 



把藓彝士速坷問題再提到安全理事會以前出版的。 

在 原 窖 第 二 七 四 頁 内 M r B e n - G u r i o n 說 " 休 戰 並 

不是走向和平途中的紀程碑,甚至也不是走向眞正 

停戰途中的紀程碑o"接着他魷指控35拉伯人採取種 

種的敵對行動,因此提出他關於休珑或停戰的锆論。 

M r Ben-Gimon說"縱令絕對遒守停戰協定,及所有 

亞拉伯國家都是愼重的遒守，我們"（以色列人）"茈 

然不能無限期接受逞個協定"。接钤他又宣稱:"這塊 

小小的地方"（以色列)"必須去傲聯合國不會去做和 

不能去做的事——而且我們"(意思說以色列人）"必 

須作這樣的準備o" 

三 七 . 的 確 , 停 戟 協 定 是 獨 一 無 二 的 ； 但 是 以 

色列的解释，尤其是獨一無二的。 

三八，第三個要提出的問題,也許是雙方所稀 

桔的並經安全理事會所同 f的停戟協定，其用意和 

指辭是否使一方不得行使臨檢及搜査之權。 

三 丸 . 根 據 國 際 法 , 假 使 一 個 停 戰 協 定 沒 明 文 

規 定 這 樣 一 種 限 制 , 雙 方 這 方 面 的 權 利 必 須 充 分 

予&尊重，因此我要諝求理事會各?8事手中和公事 

包中現有埃及以色列全面停戰協定條文的人,翻開 

協定一看 0條文規定非常明白充分，並沒有acte Pré-

paratoireo糠約國的用意是撇開臨檢搜査及沒收戰爭 

違禁品的權利。宗旨一一唯一的宗旨一一是停止巴 

勒斯坦的戰鬥。我們用不着請理事會去參考其他有 

名的停戰fô定中明文處理臨檢搜査及沒收權利的各 

個條款o 

四 O . 根 據 國 際 法 上 這 些 規 刖 表 成 例 , 我 們 憨 

爲埃及以色列全面停戰協定決不能剝奪雜約國的這 

些 權 利 。 f t R h o d e s 談 « 以 前 和 談 判 當 中 ， 埃 及 都 

在實行酶檢搜査及充分的措施。埃及以及！!個世界 

都充分知道這些指施。 

四一，在和^狀態尙未確立以及我們的生存遼 

在受到侵略的與敵視的適太民族主義的威脅時,我 

們將要耱績維諶奥本海書中所稱並經國際文明社會 

久已確立的規則和原則； 6 

"停戰和休戰 都 是 交 戰 軍 隊 間 暫 時 停 

止敵對行:S的協定。這些協定也不能與和平相 

比 , 也 不 應 當 稱 爲 暫 時 和 平 , 因 ^ 交 戰 國 間 的 

以 及 交 戟 國 及 中 立 國 間 的 戟 爭 狀 態 , 除 停 止 敵 

對行耸一項外在各方面依然存&、因此儘管敵 

對行爲業巳停止, 

奄權依然保存，正如沒收戰爭達禁品權依#存 

g — 樣 。 " 

四 二 • 我 們 堅 守 國 際 法 這 些 權 利 , 也 可 Ê I 根 據 

―丸五四年一月二十八日槽太電訊社每日新閬公報 

所發表的下述新閬項目來看: 

"特拉維夫一丸五四年一月二十七日。Ha-

dor報 本 日 载 稱 , 價 傲 百 萬 美 元 的 f i l色 列 所 製 

武器和軍火巳售與西歐某一圃家o該報稱第— 

批貨業巳送到並鸫認爲満意" 

四三，第四個有關問題,是一AAA年十月二十 

九日ÔF君士坦丁堡簽訂的關於蘇難士運河内自由航 

行公約 7 ,是否剝奪埃及對於雜由其領土通通ÎI彝士 

運河的戰爭遠禁品所具有的嗨檢搜査及沒收權利o 

四四，一八八八年公約並非只有—條保證一切 

船隻存戰時與和平時自由通過的條文 0 該公約還有 

其他規定,對於埃及的權利特別有所規定。 

四五.誠然公約第—條保障在和平時及戟時不 

分國刿自由使用璩癍士運河並宣怖運河不應受封鎗 

權 的 限 制 0 鉞 然 , 公 約 第 四 條 論 及 各 雜 約 國 的 一 偭 

協讖，就是在運河內,在進口海港內，或是雜開繮 

些港口的三英里內，不得行使戰爭權利,或從事敵 

對行爲,和以阻礙運坷诌由航行爲目的的任何行 

徂條約第五條第七條和第八條論及交戰國通通的權 

利,戰艦之開驻運坷内及各港口內,及歸約國關於運 

河安全及執行公約所豳探取的措施，這也是事資o 

四 六 ‧ 但 是 同 一 公 約 第 丸 條 及 第 十 條 , 保 萤 埃 

及劐於第四條，第五條，第七條《1笫八條規定的有 

關下述各項的充分權利： 

(一） 埃及爲保證fil其軍隊保衡其領ilR 

維持公共秩序必須探取之指施； 

(二） 埃及爲保證執行公約可能採耽之措 

施。 

四七，公約也S奥托曼帝國保留了其他國坊權 

利,這些權利現屬埃及o 

四八.爲使大家不再懐疑一八八八年公約對埃 

及所保留的權利起見,容我引徵我剛才提通的第十 

條0該條第一段措詞如下： 

" 同 樣 第 四 、 五 、 七 、 八 各 條 規 定 , ^ 干 

涉 蘇 丹 陛 下 及 K h e d i v e 凝 下 £ 1 皇 帝 陛 下 的 名 

6 L . Oppenheim著：國際法論，H Lauterpacht編, 

第 七 ® , <è敦Longmans Green and Co.出版，一九 

八年,第二卷,第四五六至五四七頁o 

7 Georg Fnednch V o n Martens, Nouveau recueil 

général de traités et autres actes relatifs aux rapport de 

droit international, Gottingen, Librairie Dieterich 

1891, 2nd ser; V o l . X V P 5 5 7 。 英 ^ * a Sir Edward 

Herttslet編大不列顯典外國所訂條約及&钧窠@, id» 

Butterworths, 一八丸S年,第十A卷第三六九具o 
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m,及在勅令箱圃内，耸保莳其軍隊防衛埃及 

及維持公共秩序,可能採取之必要措施o" 

四;It.條文規定如此明白，就理事會當前問題 

的任何方面來說,我捫決不能靱爲埃及違反一八八 

八年公約o 

3EO.請容許我在此指出，直到現#，理事會 

很少注意到埃及^安全方面所遭遇的危險o猶太民 

族主義者的癀張，原是只是一場惡夢,現在巳成爲 

一種明目張膽的醜惡事實；以色列威脅着要使他的 

船隻通通蘇彝士運河及埃及領水,在此種倚W下,難 

道爲保饞和平而成立的聯合國機關,能否憨埃及的 

自衡權嗎？ 

五一，以色列代表拔煞若干限制,竟在理事會 

上 切 海 洋 國 家 的 辯 護 人 和 全 人 類 利 益 的 保 衞 者 

自居o —方面他想在某些方面宣傳一個鐯誤觀念, 

就是埃及對於蘇彝士運河並無權利,而在他方面,他 

想使埃及和其他若干圃家間的關係遭受厳重損害。 

五 二 . 在 繮 個 可 以 稱 爲 " 欺 詐 行 動 " 的 企 阖 中 , 

fil色列代表竟說埃及是一個殖民國家，並說所有海 

洋圃家都是被壓迨的殖民地,他們都是很不顔意地 

被 迫 遒 守 這 些 « 他 們 以 及 聯 合 圃 所 完 全 反 對 的 限 

制o 

五三，撇開時間問題不談,"欺詐行動"計劃惡 

毒。在談到蘇彝士運河時,以色列代表本是精通英 

文 的 , 但 他 竟 使 用 " 地 位 接 近 " 一 詞 ， 藉 此 在 聯 合 

國一捆機關內，表示埃及對於蘇癍士運河並無權力。 

表示繮一條運河只是湊巧經過靠近埃及邊界的地方 

而 B o 根 據 這 一 種 荒 唐 相 膽 大 的 理 諭 * 看 ， 以 色 列 

艄隻耍強制通過埃及領水的威脅，不能不越發證實 

我們對於本身安全的正當關懐。 

五四，我們對於這個問題的豎廉，更因其Aqa-

缚的地理名稱镀歪曲一事而加重,這一锤歪曲 

是à色列代表向理事會發é時所堅持的o * 說 ， 在 

北 邊 , 埃 及 和 蘇 镩 士 運 河 毫 無 關 係 , 在 南 邊 乾 脃 說 

有豳係的是以色列——請不要過問If ！海镩是Eilat 

海 搏 ， 不 是 Aqaba 海 缚 一 一 E i l a t 是 以 色 列 的 海 

五五，我耍羝耩舉出我們的問題,第五個問題 

是埃及沒 有濫用他的睡檢搜査及沒收戰爭達禁品的 

權利。 

五 六 ， 我 們 前 次 聲 明 中 B 綞 指 出 , 自 一 A 五 

"‧^t月起,通過蘇銥士運河的船隻只有百分之*一 

七艇通埃及海關當局文職人員的臨撿相搜査程序o 

我 捫 又 指 出 , 自 從 那 一 天 起 並 泫 有 沒 收 通 任 何 貨 

物 , 

五 七 ‧ 此 外 , 讓 我 現 铺 充 — 些 豳 於 埃 及 在 舡 

海Aqaba缚頜水内所採措施的各項事责和«宇<» 

五 八 ， 自 從 一 九 五 一 年 十 月 起 , 通 通Aqaba海 

裨 的 船 隻 共 有 Z Î 百 六 十 七 條 。 在 暹 捆 《 g 中 , = 百 

一十四隻是英國船，三十五隻是德國舾，五隻美國 

船，三隻那威船，三隻希臁船，二隻敍利亜船，一 

隻 : f c 耳 其 船 ， 一 隻 巴 拿 馬 艄 , 一 隻 巴 基 斯 坦 艄 , ― 

隻義大利船和一隻丹麥船。錐然這些船隻的大多ft 

都載有前往以色列的貨物，但是只有三隻資際綞通 

隨檢和搜査，而且我耍再度磬明,在這六十七隻舾 

中，埃及沒有充公一批貨物，無論它是否運往»色 

列的。 

mjL.關於以色列代表列舉在那個區域內的若 

干嗨檢及搜査的案件，我憨爲因爲我剛才aii i f t的 

事實相數字，用不着在這個時候再利用理事會的時 

間來舉出各種詳細倩形，以糾正以色列«這一方面 

的歪曲倚報。但是以後如有需耍的諾,我準備敍述 

詳細佾形。 

六 O , 有 A 在 本 理 事 會 中 讃 謗 住 在 舡 海 的 T i -

ran和Sinaf&r '葡個島上的埃及人，這兩個島g逮在 

以色列軍隊flÉ簽署埃及以色列全面停戦锒定以後兩 

日進入Aqaba海灣以前,就被埃及人所佔據的 0 我« 

這裏不能不說，世界二次大戟的耙錄載有正式的證 

據，證明埃及部隊一直利用這甫個島作爲在大戰中 

埃及防衞系统的一部分 0 埃及在這兩島上的部隊,和 

在戦時負有保讒盟國《釭海的船隻fil免遭受潜水艇 

攻擊的埃及空軍與海軍單&合作。一方面埃及空軍 

單位在地中海内保讒盟國的航運,一方面, \千名埃 

及軍隊镥任防衞！[個蘇癍士運河及各港口的任務, 

應 付 二 次 世 界 大 戰 中 敵 機 不 , 空 襲 。 

六一，因此，除非是盲目的佾恨，沒有AJB指 

及是海SE,和犯了不法行爲o我捫皿禱坊Jfc 

這些簸謗o 

六二.關於指稱埃及雠耱妨礙藓彝士運河航行 

自由一點，容我從蘇彝士運河世界公司董事會主席 

—A五三年六月锒吿睿中宣讚兩句。主席說： 

"貨物的綞過,造了 一個八千三百四十四萬八千 

噸的新紀錄,和一；^五一年戡字比较,坩加百分 

之 八 . 七 。 " 

* ～ 三 • 可 是 以 色 列 代 表 却 傲 慢 地 說 ̶ 千 隻 

受到嗨檢和搜査,就是完全反抗安全理事會的權威； 

货 物 完 全 未 被 充 公 , 乃 是 由 於 " u s " ; 又 根 據 钂 些 

垤由認爲安全理事食的權威及停戰铬定的完整,《受 

到 廉 重 危 脍 " , 接 着 他 就 靖 理 事 會 建 立 機 俾 

齄 確 定 它 的 決 3 ^ 否 B 艇 遒 # [ 第 ^ 譏 】 * 



六四，難道遼需耍我捫吿訴《色列代表說安全 

理事食和大會久B有通命令嗎？锥道沒有制Jhfîl色 

^箄隊艇耱其預鈹的侵略行爲所霱辦法存在嗎？難 

道沒有停止殺戳亜拉伯人所需辦法嗎？難道沒有必 

雷辦法來遣返鈕約時報所謂"衣服襤褸，面色陰沉怨 

恨現仍盤植於戰場附近"的一百蓠35拉伯人嗎？ 

/C3l .我們知遨安全理事會一九五一年A月一 

B通通一項決議案 so我們也知道理事會通過該項決 

瞜案時，所根據的理由不是繮偭問題的法律方面,而 

其法律方面乃是非常重耍的o安全理事會的紀錄明 

白指出，理事會目的在採取使巴勒斯坦問題镀最後 

解決的某種政治步驟，而此種步驟的後果，巳由經 

験1?明0根據我們向理事會提出的事實與數字來看， 

—；^五—年九月一日的步糠無疑地已加速了以色列 

的侵略及猜太民族主義的癀張。 

六六，埃及政府相信理事會會依據和本問題有 

豳的事資,亦卽我們以客觀態度向它提出的事實，確 

定其態度o我們相信以理事會的明智，它對於一個 

主權國家的政府在其權限範園內並依據國際法來行 

使的權利,不致加以裁判。我們希望理事會以它的 

卓見,不會製造出若干必須由它來解決的問題o 

六七，Mr E B A N (以色列）：我願意簡單答覆 

我們現在所齄到代表埃及政府提出的兩個聲明，藉 

此扼耍說明一下本代表圃方面的理由,並讓安全理 

事會各理事自行審議目前有待處理的控訴。 

六八，本來B是極爲嚴重的情勢現在更發牛一 

個非常可憂的變化;我們剛才所聽埃及代表的演說, 

完全涫滅了我們最近可能螢生的一種印像，就是埃 

及B漸知尊重圃際法及國際間势於蘇錄士運河的利 

#o我們聽見它仍在頑強反抗地堅持那已爲安全理 

事會所痛斥的封敛措施。埃及又一次出現在這個國 

際安全最高機構之前,要求*È承憨在停戰協定簽訂 

五年，安全理事會禁止再有敵對行動的決議案通過 

四年,和安全理事會本身批評及譴賫埃及代表目前 

辩護的那些指施巳二年及半的今天,埃及劐以色列 

在海上單方發動戰爭的權利。 

六九.埃及代表責備我重述在一丸五一年最初 

討諭此事時我舉出來證明我的主張的各項論據。我 

坦白承羝這個重狻的罪名；因爲當時存在的法律、政 

治或道義上的各種基本事賁,在其後的兩年半中並 

未發生任何變化。 

七O,但 埃 及 代 表 在 責 備 我 重 述 前 言 時 ， 的 確 

忽略了一個主要的事實o我們在一九五一年提出的 

8 £HSSF全理亊會正式紀錄第六年第五五八次會議第五 

主張，也就是在某禅程度上曾於第六五八次會會議 

重述通的主張，實晳上B镀安全理事會的支持。安 

全理事會一丸五一年九月一日通過的決議案，幾乎 

將埃及代表剛才表示的每一種思想或倩緒，早就駁 

斥了。 

七 一 . 埃及代表爲交戟行爲的權利辯讒；但安 

全理事會本身拒絕承認此項積極交戰權的觀念。埃 

及代表一再援引自衞觀念；伹安全ffl事宣稱埃及的 

這些限制措施不能以自衞爲藉口 ,埃及代表說此項 

停戰協定和所有其他停戰協定一樣,與交戰權利的 

耱棲並存不悖；但安全理事會業B三次否決此項停 

戰協定能與交戟權的積極行便或敵對行動並存的觀 

念。同樣，安全ffi事會也否決了另一種 觀 念 , 就 是 

說埃及一丸四八年侵略以色列,就使得它五年之後 

有權來干涉以色列餒由世界海運要道與其他圃家的 

商務闢係。 

七 二 . 因此，當埃及代表玩弄修辭上的把戲說 

道 , 吾 \ 當 前 的 問 題 爲 安 全 理 事 會 是 否 認 爲 停 戰 協 

定禁止其政府行使臨檢及搜査,我們的闳答是這正 

是安全理事會所已確定了的。理事會B採一項政策 

申稱停戟協定與埃及根據限制措施行便的臨撿及搜 

査權利兩不相容,的確,這些行動等於濫用了邾些傳 

銃的海上法的觀念o因此，我以耸 lr據重複的指責 

也可以加諸對方。 

七三‧埃及代表的話，使我記起另一位具有同 

樣辯才的埃及代表一一而今正是埃及外交部長—— 

過去向安全理事會提出的論辯的阆毽；安全理事會 

一丸五一年九月一日'决議桊已皿些論辩全都否決 

了 0 

七 四 . 因此,這並不县m色列和埃及簡的問題。 

認爲停戟協定禁止一切敵對行爲的 j i?释,不是我們 

的解釋，而是安全理事會的解獰。 

七 五 . 不管其他停戟協定的性@内容如何，本 

協 定 表 示 敵 對 行 勐 的 永 久 吿 終 , 這 個 也 不 是s i色 列 

的理输，而是聯合國對這憫停戟協定的性質所提出 

的 飩 正 而 有 權 威 的 解 释 ； 這 是 â 加 停 戰 談 ^ 的 聯 合 

國代表所提出,並經安全理事會本身追認三四次的 

一 種 磨 o 

七 六 ， 我 不 願 對 君 士 坦 丁 堡 公 約 問 題 多 花 時 

間o我在第一次向安全理事會發表意見時鈍從歷史 

觀點提到邶個重耍的國際法文寄o我祇指出一個鹰 

史 事 實 , 就 是 在 一 九 五 一 年 安 全 理 事 會 會 議 中 , 出 

席會議的若干,係君士坦丁堡公約簽字國的海洋國 

政府發表意見稱，埃及實施的限制與該項國際法文 

寄@不相容,這種意見我想是無法否認的o 



七 七 . 睢 使 君 士 坦 了 堡 公 約 可 ^ 來 « 埃 及 限 制 

措施作充分的辯锥,鼋對於埃及的立場也毫無轼助， 

因爲安全理事會不能從聯合國未成立前的國際法觀 

點 來 看 待 這 偭 問 題 , 而 必 須 從 聯 合 國 憲 隼 , 停 戰 協 

定及安全理事會'决議案的觀點來看待繮個問題 0 聯 

会BI憲章第一百零三條規定,憲章下的義務應较會 

員國其他一切義務居於優先地位。我並不相信君士 

坦丁堡公約條文可爲埃及的限制指施辯謹。埃及代 

表所選引的那些條文益發坩強了我的疑心0 

七 八 . 他引賅公約第丸第十兩條，好像證明埃 

及有行使此項限制的主權o但在滔滔不絕的詞令中， 

大概不小心地忽略了第十一條 0 第十一條弒說： 

"闢於本條約第九第十兩條規定愔形所將 

探取之措施,不得干涉運河之自由使用 " 

從 正 常 觀 點 看 , 繮 好 像 對 九 、 十 兩 條 規 定 頗 有 上 

的琅制。 

七九，伹是，爲請安全理事會擀注意集中於這 

捆射賒的墓磋上,我對賅項問題不加滦談，我巳指出 

討》基礎不是一八八八年君士坦丁堡公約，而是聯 

合 國 憲 章 , 埃 及 - 以 色 列 停 戰 協 定 , 及 安 全 理 事 食 一 

九at—年九月一日瑭我國府所控各項限制對憲章 

八 o . 我 們 從 埃 及 代 表 們 最 近 的 演 說 中 , 聽 到 

—種使人繋訝的企阖，繮是想將封銪的影齄極力看 

輕 ， 且 低 估 它 的 範 圔 和 程 度 0 的 確 , 是 有 這 種 把 埃 

及對&色列與其他海洋國家利益的攻«說得輕描淡 

寫的企豳存在。那種歪曲說法的動機,在極力法煞 

具正重耍的主題，卽封銪條例發生的狙撐影饗；同 

時锒人集中注意於對少數不遒守此種非法封龥',因 

而成-積極干涉對象的船隻所探取的步驟o上週[第 

六 五A次 會 璣 ] 我 貧 強 調 指 出 我 們 對 條 例 的 阻 撐 作 

用 的 £ 親 , 並 指 出 對 少 數 漏 通 有 效 封 銪 的 船 隻 實 行 

干涉及充公的事寅，性質反屬次要。^mmmmM 

重耍的點,尤其是根據我們巳有的統針資料來說明 

此點,我願意確切說明封鉱的實施佾形。但在腧述 

此事a前,我要表示'&量多少的問題毫不相干。 

假使正如安全理事會所認ft及其政策所 

表示的,這些限制殊不合法，那麼便不能說這些不 

法银制弒是紫付少數船隻,所&弒不算一闳事 ,因爲 

埃及本可對其他多數船隻實施這些不法限制。我們 

控 訴 的 是 對 於 , 些 船 隻 所 施 行 的 限 制 , 尤 其 是 , 封 

翁條例阻镜許多船隻到達&色剁港口的作用,假使 

沒有此項限制存在，那些船隻就會自由來往我們的 

港 

八 二 ‧ 那 賡 , 實 施 封 銪 的 形 究 竟 如 何 ， ； R 影 

轡究竟如何？ 

八 三 . 爲表明繮個問題起見,我曾向安全理事 

會 提 出 文 件 S / 3 1 7 9 , 繮 應 賅 是 安 全 理 事 會 審 癍 的 基 

本文件——埃及代表所發表的兩麓演說差不多全未 

提到繮個文件。文件A是埃及實施封餚所根據的基 

本勅令o繮是一九五O年二月六日公佈的，題名如 

下 ： " 關 於 巴 勒 斯 坦 戰 爭 期 中 檢 査 船 隻 飛 機 及 截 & 

遠禁品辦法之勅‧。"我向安全理事會提出的是開羅 

^8 所 載 之 正 式 法 文 本 0 該 項 命 令 起 語 稱 " 睽 埃 及 國 

王法魯克一世,"依據某項法律,"兹勅令 "o接着便是 

處理各國船隻耍求通通蘇錄士運河事宜的十七項條 

文，現爲埃及法律的一部分。 

八 四 . 第一條稱目的在將戦爭違禁品充公而霣 

施 的 船 隻 檢 査 , 應 照 下 述 辦 法 處 理 o 第 = 條 列 舉 繮 

些辦法中的若干種。第=條規定如何對付不肯放棄 

海上自由及接受搜査的船隻可£1使用強追手段,爲 

迫 使 船 隻 接 受 嗨 撿 手 糖 , 必 耍 時 應 開 火 強 制 o 第 四 

條 載 稱 行 使 強 制 時 如 遇 抵 抗 ， 如 何 處 置 水 手 及 舱 

隻。 

八 五 . 此外尙有若干程序性質條文，接着第十 

條,對於限制措施的範園有極重耍的規定o镞條稱， 

下列用品在運交敵人時一一這是該條例對於£1色列 

國 的 稱 謂 ̶ ̶ 爲 戰 爭 遠 禁 品 , 必 須 予 & 充 公 o 跟 着 

列舉七類物品，包括各種想料、飛機、船隻、汽車及 

車辆在内一一及軍器、镩藥及戦爭物資0 

八六，下一條文糠耩說明船舶所載貨物因所赴 

目的地而被充公的各種條件。一般地說，霭隻船如 

在過去或將來和以色列螢生鬮係,就親爲目的地在 

敏方,便有理由對其實施這些厳格條例。 

八七，繮些就是安全理事會幾年求所審難,現 

仍係埃及立法中一偭積極有效部分的指施0埃及施 

行霣些法律,侵沲了其他主權圃家通通爲聯格公海 

兩部分的國際孔道之蘇銥士運河的船隻、旗橡、貨物 

及海上權利o這裏便县一系列的威脅、規定與措施, 

故意發表出來爲使海洋國家簡知,便不肯設法行使 

其與£11色列通商及航行的正當權利。在這些厳格法 

律後面,堅決與具體地宣佈了對不服從條例國家加 

£1武力6^11裁。 

八八，封鈹的主耍因素是繮些條例的存在o儘 

管某個國家確信它的國際行爲的正赏,但耍將自已 

的船舶及人員置於此種屈蓐及受到干涉的地位，是 

需要特殊勇氣與膽量的0 

八 九 • 一 向 開 往 E t 色 列 的 船 舶 , 其 中 百 分 九 十 

£ ( 上 都 因 A S 俚 命 令 的 存 在 及 ^ l î , ^ 不 作 此 種 



打算了 0 促箭注意據稱極小部分船隻所遭遇的具體 

事钛,異是抉煞事實和欺驢的皋動 0 事資是海洋圃家 

都不赞成繮些條例,但是他們毫無辦法來克服最後 

制裁它們的武力,在我們所討Hr的區域内,這個武力 

是在埃及手中。那麼,目前佾形是餒由蘇癍士運河 

對以色列的進出貿易,百分九十&上都不准餒通蘇 

* 士 運 河 了 。 我 在 第 六 五 八 次 會 議 說 , 實 際 事 件 所 

豳涉的船隻愈少，倚形便愈壊,便愈足證明此種逮 

法佾事之嚴重，亦愈證明封銪之澈底,其意鈉是如 

此o 

A O . 假 使 我 說 我 要 使 用 武 力 和 暴 力 以 及 各 稗 

干涉行動,對付經過某一條路的人，而且說假使他 

們 不 菔 從 我 的 意 志 , 我 弒 用 检 對 付 , 那 末 , 在 道 義 

上,我便不能在兩年半後装着驚IÎ地說:"各位先牛， 

似乎很少八餒通此路；我們幾乎無須行便我們的干 

&權"0 

九一,無論安全理事會最後如何決定，我要求 

它不耍讓其相被人抉煞,應聚精會砷注意爲罪惡主 

耍來源的限制條例,以及爲使封館限制愈加嚴浚的 

次耍措施。 

九：.因此,埃及代表臃於逞個問題所吿訴理 

事會的可以歸納如下。他對理事會說："安全理事會 

所譴賓的逞些條例，絕對見效；諸君將願K目前企 

阖 行 便 其 自 由 權 , 因 而 與 我 們 條 例 牴 觸 的 船 舶 , 愈 

來愈少o至於那些牽渉到許多國家船舶的事件,m. 

是彌補漏洞的次要措施而巳"o因此，他請我們放心, 

因«漏洞已愈求愈小了o 

九三, 至此,我耍發出一個問題：自一九五一 

年九月以來有些甚麼事情發生'情形並非靜止不動。 

佾形B更見'惡劣了 。-第一個指標就是埃及代表向安 

全理事會提出的統計。他的統計不但不能箝明他的 

理|& ,祇I f明目前願行使正當權利與a色列自由貿 

M的船舶愈來愈少,限制條例的對銪效果目前幾已 

成爲絕對的了。但是，正如我在第六五八次會蕺指 

出的：安全理事會一九五一年憨爲理應強烈指責的 

情形,越發嚴重了。埃及先後出席理事會的代表絕 

未否憨過這一點0 

九四. 兩件嚴重事態如下o第一,我B提剁一 

ASO年二月六日的勅令，這是封鎖條例所依據的 

基本法律文件,我已說通第十條《確定此項限制措 

施範圜及程度的一個重要條文 0 我已將埃及報章發 

表 的 一 項 法 規 作 爲 文 件 B ( S / 3 1 7 9 ) 提 出 ： 埃 及 新 

政府部長會齄的蘀明，不僅接受—丸五O年二月六 

勅令，實際並將其範豳予&瑭張 0 該項文件稱： 

" 部 長 食 瞜 在 前 次 覿 歸 ' 豳 於 & 勒 斯 

坦戦爭期中檢査船舶飛機及截萤達禁物S辦法 

之勅令'中若干規定作如下之變更:" 

這 指 的 是 變 更 安 全 理 事 會 一 九 五 一 年 所 批 評 的 勅 

令，因此，理事會或希望知道該項®更有無取涫此 

項限制的趨勢。茲舉兩項變更如下： 

" ( 一 ） 上 述 勅 令 （ 一 年 : ： 月 六 B 通 

佈）第十條，應增加第七段如下： 

" ' 食 物 及 其 他 一 切 商 品 之 足 K 墦 強 B 勒 斯 

坦猶太民族主義黨作戰谮能者'" 

這個埃及勅令第十條所載稱爲"戰爭違禁品"的物品 

單，已屬相赏詳盡,今補充第第七段,可謂槪括無遺o 

九 五 . 文 件 耱 耱 稱 ： 

"(二）同一條內應再補充一句如下： 

"前此列舉之一切商品縱係在埃及银土或 

锒海遇境，亦應親爲戰爭違禁品 ' "o 

換言之，載笮此等物品——根據新條例,幾乎是— 

切 物 品 一 一 的 船 隻 一 旦 来 至 埃 及 政 府 權 力 箱 H 內 

時，埃及當局可斟酌倚形予&充公。 

這是一A五一年;^月一日£1來所發生的 

第一種惡化佾形。第十條業餒大加擴張,埃及代表 

曾向我們供憨，擗大部分並經予fil資施。他說關於 

現經列入非法達禁物品軍內的食物一項，他將供耠 

平民的食物與供給吾人士兵的食物加 f i l分別。但他 

沒有吿訴我們將來究用何種仙術或機械方法來確定 

這些食物的最後用途;但無输如何,整捆問題都是毫 

無關係的，因爲埃及無權禁止£1色列經由蘇癱士運 

河輸入食物,不問此項食物县供耠軍隊或县卒民的； 

正猶按照以全面停戰協定爲依據的安全理事 會決鼈 

案的規定，埃及無權禁止任何種類的商品的输入或 

输出o 

A 七 . 第 二 個 耱 張 是 在 範 圍 方 面 , 我 願 意 略 作 

數 語 再 將 我 們 對 於 此 項 限 制 適 用 於 A q a b a 海 海 — 

事的立場扼要說明一下。 

九 八 . 假 如 埃 及 代 表 認 爲 我 們 稱 這 個 海 撣 《 

Eilat海獰，便是心饧叵測,那我與的戚覺遺慽，他 

的確不應蹯《繮個名辭含洧政治作用。繮是一個極 

傅 銑 的 聯 繋 問 題 "Aqaba " 是 一 個 比 铰 新 近 的 名 阖 ， 

大 約 不 遇 一 千 年 ， 但 該 地 及 海 獰 被 稱S"Ei lat "B有 

四千年之譜,對於我們是那樣的傅統悠久。但是,爲 

對他表示敬意起見，我就稱他爲Aqaba海海PEo 

XX. A q a b a 海 海 顳 然 是 一 個 國 睽 水 道 , 因 -

至少四國的領海都在這個海灣內駢聯；因此,假使 

任何一國耍行使它的領海主權,正如我前次說通,我 

們 就 會 造 成 一 捆 横 行 截 道 的 局 面 , 因 S 四 政 府 中 的 



任何—捆對於前往其他三國的船隻都可fil使用武力 

強逭。 

—oo.簡盲之，一條狭隘的水道如果罨公海 

兩 部 簡 唯 一 一 合 點 , 或 通 到 公 海 的 唯 一 出 路 , 那 末 

我們就必須保持繮個水遒的國際性,任何國家都不 

能根據頜海學說享有阻撐海上自由航行之權。 

—o— ‧今天情勢的一個新因素，就是埃及政 

府镔疑經由Eilat海灣典以色列通商一事的正當；因 

S 這 個 問 題 有 通 一 段 歷 史 。 在 T i r a n 和 S i n a f l r 兩 島 

被佔領時,&色列政府自表關切,曾設法找出埃及忽 

然估钹南島的理由，按眩兩島一向無人居住。這兩 

個島正好分開了一個已屈狭窄的水道,足便在該兩 

島上的任何軍隊對於駛往Aqaba海镩北頭的一切船 

簦,實行監親和控制。以色列政府因與埃及政府無 

外交豳係,設法雜由對甓方友好的政府的斡旋镀得 

保證；因此,我國政府一丸五O年二月十四日通通 

美 圃 駐 & 色 列 大 使 致 文 埃 及 政 府 , 詢 向 埃 及 政 府 能 

否說明其佔據賅兩島的理由。 

— O 二 ， = 月 ： 十 一 日 , 我 們 接 到 答 覆 ， 內 稱 

在 一 月 杪 埃 及 外 長 B 將 一 丸 年 一 月 二 十 八 日 的 

備忘錄一件遞交Caffery大使。我現在有該項文件， 

並 將 作 項 文 件 向 安 全 理 事 會 提 出 , 因 爲 此 件 闢 

於16方在Aqaba海缚頂點的權利及貴任提出一偭極 

不健全的法律理諭o埃及政府在這個備忘錄內宣稱， 

埃 及 估 據 該 兩 島 , 取 得 蘇 地 亜 拉 伯 政 府 完 全 同 意 。 

第=段內又稱埃及佔據暹些島嶼，ÏK在確定其對各 

島的權利而巳,因爲按地理位置，各島距埃及赛条 

海岸不到三海浬,而距蘇地亞拉伯那面的海岸大約 

四倜海狸o 

一O三.但這個經一個友好政府斡旋並用齊面 

提出的備忘錄的第三段,我憨爲非常重耍,我願宣讚 

其原文如下： 

"此項佔頜對於綞由分隔兩島與埃及赛奈 

海岸一镥海面的正黉航行,絕無加以干涉之蕙， 

這 條 通 路 是 唯 一 可 用 的 通 路 將 照 通 去 保 持 自 

由；這是符合國際慣例及圃際公憨原划的"o9 

— 0 四 . 因 此 , 在 三 四 年 鉗 埃 及 比 较 心 平 氣 和 

的 時 侯 , 曾 表 示 願 蕙 遒 守 正 確 的 法 律 理 論 , 卽 因 尊 

重 國 際 法 與 各 國 権 利 , 沿Aqaba海 灣 的 四 個 國 家 埃 

及、以色刿、約伹及蘇地亞拉伯不得利用其領土地 

位&干涉船隻自由通過該海灣。 

—0 五 ， 至 此 我 可 以 扼 耍 綜 述 一 下 我 的 意 見 , 

並保留&後重行發言的權利》我祇下—偭結鼈說,安 

全理事會如將埃及代表今天的議》和安全理事會決 

璣案的w文規定一加比较，當有極大意味。我們又 

齄到在說因戰爭而引起的交戦權利,但這個說法巳 

被鄭重否'决了。我捫又聽到停戦協定使敵對行:8耱 

镜存在的獬釋——但安全理事會巳經表示了一種與 

這個理諭直接相反的蕙見o他們又援引所謂自街及 

自 保 權 利 , 來 對 抗 安 全 理 事 會 的 決 議 案 , 而 該 決 讒 

案却說不能以此爲藉口而探取繮些措施。他們又企 

阖忽視封鎗的基本ffl徺作用以狨輕限制的性質及嚴 

重性。這種最嚴重的濫用權利的行動,對於我捫區 

域的貿易和經濟發；*異常沉重的影饗,我們對於它 

加諸以色列及其他阈家經濟生活及政治安全上的影 

轡，還未試圆予以討输。因此,理事會所眞正耍 

定的尙不是以色列和埃及二者立場的是非問題，而 

是埃及和圃際社會二者立場的是非問題。 

一o六.停im戟定五年來備遭破壌，依據對 

於孩協定獬释具有權威的方面的意見,這個協定巳 

危在旦夕。第一位埃及代表正確稱之爲安全理事會 

决議的安全理事會決議案，亦處於危殆狀能。我諝 

各 位 注 意 憲 章 第 二 十 五 條 , 根 據 該 自 定 , 我 捫 大 

家承允接受安全理事會的決議，這是和衝其他闥睐 

機關不同的地方。 

一o七.另外一個問題爲中束和平問題，因爲 

*È正介於兩種理論之間,其一是我們所相信的通渡 

到和平的觀念，另一是再度在安全理事會議席上所 

宣怖的戰爭狀態，硬說理事會確憨交戰觀念及其標 

準。 

一O八.問題在於許多國家的利益將否遒受嚴 

重損失,尤其是偉大的航海原別將否因安全理事會 

決議性質及方向而受損害，一個國家的領土因地理 

位S鬨係扼制世界交通的要道，能否篇了國家的政 

策,不餒國際同意便獨斷行使那個權力呢？或者說 

在現今的世界中，是否18耱存在各國在公海上無條 

件享有的和平航行的自由權？ 

一O九,因若干政治理由,以色列恰巧成耸提 

倡 沿 海 國 權 利 " 反 對 國 際 航 行 權 利 一 學 說 的 對 象 。 

伊.是我們不會永遠是這種濫用權利的镄牲者或麴 

fko假使理事會容許繮個先例成立，決定沿海國具 

有那個權利，那末，我們具把如埃及這樣的國家抬到 

一個趨大的專制國地位,任它根據它赘各偭國家、理 

想 、 或 & 策 的 好 惡 , 以 ' 决 定 何 國 可 , 何 鼸 不 可 行 使 

傳统上爲一切國家主權所固有的一種權利。 

一一o.因爲牽渉所有這些問題在内,我確信 

安全理事會不會認可這是一件小事,這個問題较之 

截 國 & 去 曾 積 極 捲 入 漩 渦 的 事 件 , 闕 係 更 â 廣 泛 , 意 



鷂更s展重；我相信除餺鄰近的區域關係外，安全 

理事會當體會到所牽涉的若干重大國際問題0 

‧ M r . R I Z K (黎巴嫩）：以色列與埃及 

代表各就理事會當前討論的問題，"巴勒斯坦問題： 

« 色 列 控 訴 埃 及 " 提 出 兩 個 聲 明 o 本 代 表 圑 對 

賅兩代表的發首將有許多意見提出。目前,我願就 

SI色列代表在1 i [次會議發表的談話，提出若干一般 

性窟見。 

— ― - . M r . Eban發言過了。他的聲浪不惟又 

在理事會會議適內叫嚣,而且揚溢尾外——但是,耶 

利哥的城艢並未因他的如簧之舌而陷落。以色列代 

表通去數日來議論滔滔,他和着他的同僚在記者招 

待會及經由其他傅播方法,發表許多聲明。他們發出 

若干新簡稿,並多次致函本理事會主席及各理事,因 

此 我 想 他 們 耍 說 的 諾 都 說 完 了 。 我 以 爲 M r Eban 

應該正確淸楚地向理事會提出他的理由——那自然 

县說假使他果有理由的話o 

— ― = . 但 是 以 色 列 人 俄 事 不 是 這 樣 。 在 以 色 

列 人 看 來 , 每 個 機 會 都 應 該 大 放 厥 詞 藉 & 宣 傳 。 他 

們 的 伎 倆 就 是 把 受 他 們 害 的 人 們 說 得 一 付 醜 惡 面 

孔,使繮些人們顳得就是罪轭、侵略者、和無法無 

天的叛黨。 

― — 四 ， M r . E b a n 忠 實 於 他 通 去 數 月 似 乎 特 

剁愛好的習慣,又在利用本理事會的議席作爲廣播 

宣傅的講壇o 

五 . 我 巳 仔 細 齄 了 M r E b a n 所 說 的 話 0 

正如我們料到的,他說的話許多都與理事會當前問 

題無干o當然,他的演說大部分——我可以指出遛 

是猶太民族主義者的宣傅慣技一一是曲獬、牽強、甚 

至朦瞞事實。最後，我必須公道地說,他的一部分 

談話與我們當前的具體項目直接有,。換句話說,我 

們所聽到的色列代表一丸五四年二月五日在理事 

會第六五八次會議的聲明，可說是把事賁謊語和半 

具半假的束西雜揉而成的一篇講話,因爲揉合得很 

漂亮，彷狒他所提出的是一個i [得列入這個莊厳機 

闌的議程內的案件o 

̶ ― 六 • 本 代 表 B I 依 照 埃 及 代 表 的 榜 樣 , 並 爲 

尊重安全理事會的尊嚴及威信起見,對於以色列代 

表所說埃及犯了海盜及搶刼的侮辱言論,不屑©以 

̶詞。自然，他所指的就是埃及在蘇彝士運河及其 

領水内所探取的措施,因爲以色列一再地從事武装 

侵略、悍然置聯会國鬮於巴勒斯坦決譏案所表現的 

文萌世界公意於不顧，並完全抉煞最基本的人遨及 

Aimm,所&埃及抹^樣的措施以對付它。 

—―七.我《安全理事會第六五；V次會镞很仔 

細地聽了以色列代表所說的話。自從那次會議a後 

我 又 一 再 讚 M r Eban關於蘇彝士運河問題的長篇 

演莉。我之所以如此,不是爲耍尋覓理由和論據來 

駁斥他的理論。這是輕而易舉的事；事實上,埃及 

代 表 M a h m o u d Fawzi B e y 已 經 以 非 常 適 宜 , 及 锥 

予爭辯的學者態度加以駁斥了,他在一九玉一年夏 

安全理事會討論這個項目時,曾很幹練地提出了埃 

及 的 觀 點 。 我 之 所 以 如 此 , 是 出 乎 好 奇 心 理 , 想 耍 

發現本理事會理事們把這個以色列新控訴列入議程 

的理由o 

— ― / \ . 以 色 列 代 表 在 他 的 鬮 於 國 際 法 及 聯 合 

國 會 憲 章 以 及 停 戰 協 定 的 靈 魂 與 精 砷 的 長 篇 大 論 

中，沒有吿訴我們任何新鲜東西o他重彈現在B經 

陳舊不堪的關於以色列一埃及停珑協定及其精砷的 

老調一一至於埃及簽字於上的協定條文Mr Eban 

似覺無關重耍，使也嚮往的是那個協定的精神 0 M r . 

Eban又談起一八八八年君士坦丁堡公約，並故意將 

其中若干條文略而不談,尤其是第十條和十二條,因 

爲這兩條證明埃及耸了自保及預防以色剁侵略不能 

不在蘇彝士運河採取的措施實有不可駁斥的理由及 

健全的法律根據 0 

一一%.以色列代表還向理事會提出了他對於 

聯 合 國 憲 章 和 會 員 國 義 務 的 意 見 , 自 然 , 他 完 全 未 

提到那些有關尊重聯合國決議案的條文。他之所以 

未提到那些條文，是很可以了解的o假使以色列代 

表提到那些條文,那他就是在控吿他自己以及他的 

政府不遒守聯合國的決議案——關於將近一百萬SS 

拉伯難民(以色剁侵赂的犧牲者)的決難案，關於分 

治的決鼈案,關於耶路撖冷國際化問題的決議案o 

M r . Eban對於憲章中其他規定都 f f i方便地省略不 

談,他憨;©在辯論中提起那些規定頗屬不便o 

一二〇.本代表團在這個初步聲明中不打算討 

諭 這 件 事 項 的 贲 體 。 我 們 在 這 個 時 K 發 言 的 唯 ― 目 

的祇是促請理事會注意以色列代表控訴埃及提出的 

理由極爲薄弱。本代表阁在以後討諭中將試行解剖 

以色列的理諭，證明它的立場殊不堅固，我們希望 

這 個 解 剖 會 使 A 信 服 而 鏟 得 成 功 0 本 代 表 圑 將 勉 力 

把事實一一異正事箕一 -和Mr. E b a n 伶 俐 製 造 的 

曲廨分開。但在目前,我們祇須說這種曲解不惟泫有 

把事實窒息而且反使得事實沒有耠猶太民族主義者 

的宣傳機器完全抹煞o 

—二一 .本代表ffl在相當時間將把繮個具相揭 

開擺在理事會各理事面前，使理事會能知遨本案充 

分 詳 情 並 由 此 得 出 適 宜 桔 論o因 此 , 我 保 留 本 代 表 

HI以後再對這個問題螢表廣泛詳盡聲明的權利《 



- - - . M r A Z M I (埃及）：本人不镟詳答覆 

«色列代表今天在理事會所作的聲明。他的聲明賁 

睽上羝是把他不僅在本^會議而且在過去的會議中 

的 發 曾 , 重 說 一 遍 0 我 祇 對 M r E b a n 剛 才 提 出 的 若 

干意見略加評論而已。 

一 二 三 ‧ 比 方 說 , 我 願 意 誶 論 一 下 他 對 於 一 八 

八八年公約的槪念,但我首先耍表示欣悉一點，就 

是說他骶從歷史觀點來談一八八八年公約。因耸就 

埃及政府求說,以色列國根本和一八八八年公約無 

BSo *Ê不是那個公約的簽字國；在公約簽字時,它 

還沒有成立呢o 

—二四‧以色列代表提到一八八八年公約第十 

—條。該條以前的九、十兩條規定埃及有權不全遒 

守公約四五七八各條的規定,埃及政府對於經過蘇 

難士運河的船隻發生懷疑時，施以截留（我不是說 

充公,因爲沒有充公的情形）檢査與搜索,就是行使 

ft項權利。 

一 二 五 • 以 色 列 代 表 引 用 第 十 一 條 , 該 條 規 定 

稱九、十兩條的實施不得妨礙運河的自由航行。我們 

不否憨一項事實,卽根據君士坦丁堡公約第十一條 

規 定 , ^ 於 第 十 條 所 載 若 干 情 形 採 取 的 措 施 不 得 阻 

礙運河的自由1Ê用。但我們堅信埃及當局爲防止違 

禁 物 貿 易 而 於 船 隻 路 經 運 河 及 到 達 S a " 港 及 蘇 ^ 

士時所執行的檢査,不得視爲妨礙運河的航行自由， 

或因此便與一八八仄年君士坦丁堡公約相牴觸o 

一二六.再者，自由使用運河原則從求 i l止翊 

±主權繭於船隻及水手所規定的若 f鬮稅，警察及 

其他手镜無限制。從來沒有八援引il河自由航行原 

則來要求免除這些手績。 

一二七，以色列代表多多渣染"封鉞"一弒。我 

不顔在此講授國睽法課程來證明封頷和檢査與沒收 

權的不同。我祇要指出那個區刿是明白的,大衆皆知 

的 0 埃 及 沒 有 而 且 從 求 沒 有 如 以 色 列 代 表 ^ 屢 指 稱 

的，尤其是在他剛發表的演說指稱的,實行封鈹的 

意思。 

— 二 八 ‧ 以 色 列 代 表 分 發 一 項 文 件 [ S / 3 1 7 9 ] , 

其 中 文 件 A 載 列 埃 及 法 律 條 文 , 根 據 該 項 條 文 埃 及 

在遇若干載有軍' 尺及其他被視同軍火的物資通過速 

坷镝往以色列時所應採取的行勤。他宣讀該項法律 

的若干嫌文<»讓找問他一下他茌廉文甚麼地方發現 

提 及 " 封 鎗 " 一 I S h 使 他 有 理 再 提 到 那 個 名 詞 c 該 

項法律祗規定必耍時截留違续物資。 

一 二 九 . 以 & 列 代 表 曾 * , 诉 我 們 說 情 勢 現 趨 惡 

劣 ， 闕 於 此 事 他 在 文 件 S / 3 1 7 9 中 另 外 提 出 一 個 文 

件《敢阇以色剁代表雄然十分熟悉埃及法律的進展 

及 埃 及 黉 行 的 截 留 措 施 — — 我 不 用 充 詞 , 雄 然 

ft詞已經到了我的口邊，因爲此詾尙未被提及一 

他爲甚麼不龃镜W究最近數日的佾形,因；»紐約银 

紙巳經fU載埃及政府最近關於這個問題所實行的措 

施,這—措施事實上是放鎔了過去的限制。 

一三O,我現要引開羅電訊一朗如下： 

"埃及政莳今天宣佈放宽有蹒駛往以色列 

港的外國船燮的黑名單規定。經濟絕交局通知 

各 船 舶 公 司 說 , 今 後 凡 在 以 色 列 港 Û 停 晳 的 商 

m,如在同一航程中不在亞拉伯港口停船,將 

不列入黑名單內。此項限制不適用於巡遊或旅 

客船隻,此等船隻在同次航程中仍許停留於以 

色列及亞拉伯港口。該局並宣稱願意考慮將列 

入黑名單内的船隻査明放行的要求。各該限制 

都县因巴勒斯坦戟爭而實施的 ." 

—三一.這是提供許多方便的—個措施,而且 

的確使得若干船隻鼈镜駛抵以色列港口而不受到任 

何檢査0我願意以色列代表趣績他的研究，提到埃 

及政府目前資行的緩和措施o 

一三二.以色列代表劐我們談及位置於Aqaba 

海灣進口處的島嶼。他說這些島噢突然地被埃及估 

去。他宣讀埃及政府遞te開羅美國大使館的聲明。 

那些島嶁不是突然地被佔,我可否指出那是一九(5 

六年就佔據了的o當時必須劃定埃及和奥托曼帝國 

間的疆界。爲了這項剖界間題起見,埃及根據技術上 

的理由進行佔據該兩處島噢。此事成爲奥托壘帝國 

H I 埃 及 K h e d M a l 政 府 間 討 論 ， 交 換 意 見 及 換 文 的 

主題。因此,並沒有足以引担驚異的地方。事實上 

從 一 九 O 六 年 起 這 些 島 嶼 & 經 佔 領 , 自 那 時 起 各 島 

卽壩埃及管理，這是一件確定事實。 

̶ 三 三 . 埃 及 與 ^ 托 â 帝 國 斶 係 中 斷 以 後 , i i 

些島嶼完全是埃及的，錐然另一國家能就佔據兩島 

問 題 發 勐 ^ 論 , 但 那 個 國 家 是 藓 地 亞 拉 伯 。 埃 及 與 

藓地亞拉伯締锆了一,固協定，it實了我所謂的這些 

島嶼的佔據，不是合倂，而尤其重耍的是確憨了各 

該島嶼成爲埃及領:h的一i固構成部分o 

—三四.埃及政府送交美國駐開羅大使館函第 

三段——以色列代表曾宣讀該函以證明他所說的埃 

及已變更其初志，及其目前行爲完全違反過去的允 

諾一一提及國際法。但事實上處理這一情勢時應S 

國際法的規定予以適耷尊重。il些規定無限制地容 

許戗留及檢査一一埃及目翁所爲者祇此而Bo 

— 三 五 . 以 色 列 代 表 ^ 了 堅 稱 和 重 述 想 使 安 全 

理 事 會 遒 得 — 個 印 以 爲 埃 及 絕 飼 拒 絕 尊 重 理 事 



會的决議。他不断提及埃及所探取的完全違反安全 

理 事 會 一 九 五 一 年 丸 月 一 曰 決 議 的 措 施 。 我 ag«s 

是應加以澄淸的一個si會。埃及目前所採行動容有 

不合安全理事會一九五一年.九月一B決議之處；我 

顕意承憨那種情形。但同時，我願指出一一暹是我 

耍澄淸的一種睐會——安全理事會通過該項決案議 

時,埃及對它採取了某種態度。一A五一年九月一 

B出席通過該決議的安全理事會會議的埃及代表的 

聲明便說明那種態度。埃及代表當時曾發表下述意 

見[第五五八次會議第二十八、二十丸兩段] 

"我們可能「e]憶一下中國代表辯論將桔 

束時所說的話。他說a色列的主張基於三個假 

定：埃及違反蘇彝士運河公約國際法及以色列 

埃及全面停戰協定。中國代表在開過若干次會 

議«後辯論巳達到一個很晚的階段中說，那些 

假定尙待證明。我今天要說縱令安全理事會通 

通 了 這 個 決 議 案 , 以 色 列 主 張 所 根 據 的 假 定 

̶或企邇£1之爲根據的假定一一尙待證明。 

"顯然關於這些問題或任何其他問題,再多 

說話是沒有用處的o我祇要說我的毪明仍然有 

%。我曾經竭盡愚鈍設法在這些聲明中槪述我 

圃政府的立場,我並充分保留我國政府闕於本 

辩 論 的 立 場 o 除 此 而 外 , 我 將 運 用 我 的 槭 默 自 

由 。 " 

—三六‧树此，埃及是在那個s明限度ft接受 

安全理事會一！九五一年九月一日的決識案，埃及的 

整明說得淸楚：埃及不相信射論已吿袪束,據埃及 

看來，問題並未終局，那個決議案並非根據固定與 

最後的基礎。那是我們在一九五一年九月時的信念, 

也是我們現在的信念,我們因此仍維持同樣的觀點 

和立場。因此，假如說埃及的行動不符合安全理事 

會一九五一年丸月一日的決議，那是不相干的0埃 

及 將 耱 續 保 持 同 一 立 場 , 因 爲 芷 如 t 的 代 表 在 通 通 

決議時說過的，該項決議並非根據詳盡的研究或顳 

明的意見。 

— 三 七 . M r S A R P E R (土耳其）：我們今天午 

後巳II到幾個重耍毽明,繮些聲明對本代表国未來 

所要探取決定或有若干關係。我們可能耍把這些萆 

明轉達我的政府,就我來說,我羝爲我定耍這樣俄, 

並要講求指示o 

—三八.因此，我提議現在散會，並於二月二 

十四日星期三午後三時再來開會。 

—兰九.主席：因爲沒有人反對土耳其代表的 

mm,我就認爲理事會贊成他的提議。 

—四o.理事會定於二月二十二日卽下屋期s 

午後三時再開會饞o 

午 時 十 《 i M ^ 
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